

山木幸三郎

【やまさき・こうさぶろう】ギター奏者、作編曲家。一九三一年四月一八日、東京都港区生まれ。いくつかのバンドを経て五一年にグレイシー・ファイヴを結成。五三年にニューハードの前身であるジャイヴ・エーセスに参加。そのまま二ユーハードのメンバーとなり、ギタリストとして活躍する一方、作編曲にも精力的に取り組む。代表作にニューハードの「王と鳥」(日本コロムビア)などがある。

■採譜から始まつた音楽人生

——山木さんには、前著で宮間利之(注1)さんとご一緒にお話をうかがいました。今回は山木さん個人のお話をいろいろお聞かせください。まずはお生まれから。

生まれたのは東京の青山です。いまの青学(青山学院大学)の前のところなんですよ。

——音楽との出会いは?

戦後すぐですから、中学の終わりころでしようか。アルバイトで、千葉の農家に行って、おばちゃんからお米を買って、それを平井の三業地(料理屋、芸者屋、待合の総称)にあつた鈴木さんというお寿司屋さんに卸していたんです。そのご主人は三味線を弾いて遊郭なんかを流していたひとで、俺もピアノやアコーギオンやギターを持っていて。

お米を卸しに行くと、その伴がレコードのコピーをしているんです。譜面がない時代ですからねえ。ぼくが行くといつもおんなりものを聴いている。あるとき、聴いてるメロディを冗談で鼻歌で歌つちゃつたんですね。ベニー・グッドマン(中)の「シング・シング・シング」ですけど、最後のハリー・ジェームス(中)のソロまで全部歌つてみせたら、「ちょっと待て」と。それがきっかけで、「そんなにすぐ覚えられるなら、書き方を教えるから譜面を書け」といわれて、そこから始まつたんです。

——その息子さんは音楽の仕事をされていたんですか?

なんていいたらいいのかなあ? アメリカ本国で流行っている曲を、軍のひとから「コピーしてくれ」といわれてやつて、お金をもらつていたからプロはプロですね。それで、そのひとの影武者になつたんです。一曲採譜するのに三日も四日もかかるつているところを、ぼくは五時間か六時間で書けましたから(笑)。

——オーケストラの譜面でしょ? だけど音楽の勉強はしたことがない。

まったくないです。ただ、親父が語りの琵琶の先生をやっていたんですよ。薩摩琵琶(注2)つてあるですよ。大きいほうの琵琶です。越前琵琶は小さいほう。うちの商売は青山の銭湯。親父は琵琶の先生をやって、遊び歩いているもんだから、お袋が番台に上がって店をやつていたんです。

——山木さんは習わなかつたんですか?
ぼくは六人兄弟で、幸三郎だから三番目。「お前は一番覚えるのが早いから、教える」つていうけど、嫌で嫌で逃げて回つてたの。

——でも弦楽器だから、どこかに関係があるのかも。

どうなんでしょうねえ? 関係しているといったつて、親父がやつているのを聴いてただけだから。兄弟の中では一番早く親父がやつてるのを真似して歌つたり、メロディを覚えたりはしてましたけど。

——ということは、洋楽を聞いたのは戦後になつてから。

戦争中は外国の音楽なんて聴いちゃいけないから、知らなかつたです。ジャズを初めて聴いたのは戦後の進駐軍放送で。そのときは新鮮というより、「これはなんだろう?」と不思議に思つたことを覚えています。それまでは軍歌や民謡しか知りませんでしたから。

——お寿司屋さんの息子さんの影武者をやつたあとは、どうなるんですか?

朝鮮戦争で兵隊がいっぱい来るようになつて、アメリカからの慰問じや間に合わなくなつたんです。それでマッカーサーの指示でできた調達庁の芸能関係部門が、日本人で踊りや手品ができるひとを集めて一時間ぐらいのショウを作らせたんです。ストリップとかで「踊る曲はどうするんだ?」となると、やっぱり「向

(注1) 宮間利之(バンド: リーダー 1921~2016年)【前著の証言者】39年海軍軍楽隊入団。50年ジャイヴ・エーセス結成。58年ニューハードに改称。以後日本ジャズ界最高のピッグバンドのひとつとして幅広い活動を継続した。

(注2) 平家琵琶の流れを汲んだものが薩摩琵琶と越前琵琶で、持ち方やバチの大きさ、合いの手と間奏に違いがある。

「こうで流行つてゐる曲がいい」と。

バンドの需要もあつたから、寿司屋の併も駐留軍のクラブで演奏を始めて。それにばくもくついて行つてたんです。そういううちにバンドボーイになつて、初めて楽器に触ることになります。たまたまジャズをやつてる将校さんで可愛がつてくれるひとがいて、そのひとが国に帰るときに「これ、お前に」つてくれたのがギターでした。

——スティール・ギター自分で作つたのもこのころですか？

もつたのが先で、スティール・ギターを作るのはもつとあとです。そのころはジャズよりウエスタンやハワイアンが流行つていて、そうするとスティール・ギターが入つてゐるでしょ。工業高校出だから、これなら作れると思って、作つたんです。だつて、まだ楽器なんて売つてないんだから。

——進駐軍のバンドに入つたのがいつごろか覚えてますか？
樂器のセッティングやお茶汲みをするバンドボーイになつたのが一四とか一五のときで、一七のときにはプロになつていきました。見よう見眞似でギターを弾き始めて、進駐軍のバンドに入れもらつて、だんだん覚えていくのがこの時代です。ぼくが向こうの流行つてゐる曲を譜面にして、それをみんなでやつてしまひました。

——譜面に起こそとぎですが、樂器はなにを使つていたんですか？

——じやあ、絶対音感？

絶対音感じやないんですよ。「アーレシフア」を「一、一、二、四」と数字にして。ハーモニカみたいなもので、ぼくの場合、メジャーの曲はなにを聴いてもじで書いて、マイナーの曲はAマイナー(笑)。シャープやフラットがついているのはわからない。持つていくと、「これはFのキーでやつてるな」とかいつて、転調してくれるんです。なんのキーでやつているのかは、あとから教わつたのですから。

——進駐軍のクラブで見よう見眞似で弾いたり、教わつたりして。

あとは誰かが有楽町にあつたジャズ喫茶の「コンボ」に連れて行つてくれたので、そこでもレコードを聞いて覚えて。最初はそんな感じですよ。キャンプにあつたVディスク(注3)を貸してもらつて聴くこともできましたし。
それともうひとつ、ミュージシャンも兵役でいろいろ来てたんです。あとから聞いたらす「ひとだと名前がわかつたけど、そのころは知らないで。ぼくらがやつていると、そういう連中から「お前、ちょっと楽器を貸せ」といわれて、それで教えてもらつたり。眞似をしていくうちに、なんとなく表現の仕方がわかるようになりました。

当時はニュースだけをやる映画館がありましたよね。「朝日新聞ニュース」とか「毎日新聞ニュース」とか。その中に、ポパイの漫画なんかと一緒にベニー・グッドマンやデューク・エリントン(口)のオーケストラとかが演奏している短編映画もときどき含まれてたんですね。そうすると、「どうぞ」では誰の映画が観られる」という情報が回つてくる。そこに集まつて、一日中何度も観て、コピーをしていました。

——最初のころはどんな音楽を演奏していたんですか？
自分でコピーした向こうのポピュラー・ソングやヒット曲です。ジャズはまだわからなかつたから、演奏するようになるのはずつとあとです。

■一七歳でプロに

——プロでやるよになつたのが一七歳と仰いましたが、このときはキャンプですよね。
初めは東京駅に集つて、ピックアップされていました。あとはどこかのバンドでギターを探していると聞けば、そこに行つてオーディションを受けたりとか。

——ということは、決まつたバンドでクラブに入つていたんじゃない。

その場でメンバーを集め、あちこちの進駐軍クラブに行く仕事ですね。木更津、宇都宮とか、いろいろ行きました。東京だと「第一ホテル」。銀座あたりのホテルはみんな接収されてましたから、そういう中に

(注3) 43～49年まで米軍兵士の慰問用に、陸軍が905枚、海軍が275枚制作したレコード。戦時中はワンドラップ25枚と譜面やカラオケなどを同封し、専用蓄音機とともにバラシコトで投下した。

あつたクラブです。デパートも接収されていましたよ。

——デパートにはダンスホールがあつたそうですね。

デパート全体が接収されていましたから、日本人は入れない。駐留軍専門で、将校は奥さんや家族連れで買い物をして、それでダンスもやつて。

——高見弘（as）（注4）さんとグレイシー・ファイヴを組むのが一九五一年のこと。

高見とはキャンプの仕事で知り合いました。初めはみんな慰問隊で行つてまして、それでつき合つたりしながら仲間を集めてバンドを作つたんです。ベースは金井英人（b）さんで、ピアノは富田つていう、横浜の富田楽器の息子です。高見が胸を悪くした時期があつて、医者に行つたら肺病だといわれて、そのときにトラで入つていたのが稻垣次郎（ts）さん（五三年）。このバンドがちゃんととした名前で進駐軍のクラブに出了最初です。やつていたのは入間のジョンソン基地（注5）とか、あちこちのキャンプです。三ヶ月ぐらいの契約で、「このバンドがいい」つてなるとまた三ヶ月頬まる。

——グレイシー・ファイヴではビバップを。

チャーリー・パークー（as）やディジー・ガレスピー（tp）の曲とかですね。そのころから兵隊たちとも仲よくなつて、レコードを借りたりしてビバップのレパートリーを増やしていくんです。

——その時代、守安祥太郎（p）さんとも親交はあつたんですか？

何度も一緒にやりましたけど、つき合つたのは初めにバンドを作つたときくらいのものです。

——当時のレヴエルから見ると、守安さんのプレイは群を抜いていた？

テクニックもすごかつたけど、オスカー・ピーターソンがやつてるソロをコピーしてそのままやつちやうみたいな、採譜の能力が抜群でした。

——当時のすごさの基準は、いかにレコード通りに演奏できるか、なんですね。

そういうことです。だつて、誰もなにも知らないんだから。

——守安さんもフワーであちこちの米軍クラブに出ていた？

みんなフリーですよ。秋吉敏子（p）さんにして、徳山陽（p）さんにとっても、こういうひとたちはとにかくすごかつた。それでだんだんと「俺は誰が好きだ」となつてくる。その後にレコードとかの資料が揃つてきて、「今度は自分のスタイルが」となるんです。それを乗り越えないといつ自分スタイルはできないですから。初めからそんなのないもんね。

——後藤芳子（vo）さんが羽田の進駐軍クラブでやつていたときに（五一年）、榎島靖起（ds）（注6）さん

のリズム・メイツで山木さんと一緒にだつたと。

いろんな基地でやつていたころですね。榎島靖起さんは関西出のドラマで、そのひとがバンドを作つて、そこに彼女やモンティ本多（b）さん、北村英治（cl）さんたちがいたんです。順番からいくと、グレシー・ファイヴをやつっている前後に榎島さんのところに行つたんだと思います。

——グレイシー・ファイヴが「モカンボ」で演奏している写真があります。

それはキャンプ巡りのあとです。「モカンボ」も駐留軍専門の慰安クラブだったんです。日本人が経営していましたけど、日本人のお客は入れない。

——ジョンソン基地の「NCOクラブ」（下士官用クラブ）なんかでやつていたこのバンド時代（d）、ジャイヴ・エーセスのリーダーだった宮間利之さんと出金うことになりました。

同じジョンソン基地で演奏していたんで知り合つたのが宮間さんです。

——そのときは山木さんと高見さんだけがジャイヴ・エーセスに入つたんですか？

バンドごと入りました。当時は駐留軍からもらうナイン・ピースの譜面があつたんで、九人編成のバンドが多かつたですね。ほとんどがダンス音楽の譜面で、宮間さんのバンドもそういうのをやつていました。ぼくらはそのころからビバップの曲をやつていて、ビバップをやると兵隊に受けるんです。宮間さんもジャズをやりたいというんで、ぼくらのバンドのみんなに「こっちに入れ」と。

——宮間さんのバンドにいたベースやドラムのひとはクビになつたのかしら？

初めは譜面がまだないから交代でやつっていました。ナイン・ピースというと、トランペット、トロンボーン

(注4) 高見弘(as-193
2~88年) 大学中退後ジャ
イヴ・エーセス参加。50~
60年代にかけてはニコーア
ードなど多数の作編曲も
提供。71年からフリー。
(注5) 現在の入間基地。

(注6) 榎島靖起(ds-19
1~2年生まれ) 都内のダン
スホールで演奏し、戦後は
大阪で飯山茂雄(ds)スイン
グ・クラブに参加。47年上
京。51年リズム・メイツ結
成。沢田駿貴(vo)、高見弘
(as)、山木幸三郎、後藤芳
子(vo)などを輩出。

ン、サックスが二本ずつにスリーリズムですけど、石川晶(ds)（注7）君がよそのバンドから来たりして、少しずつメンバーが増えて、一人とか二三人とかになつていきました。いまみたいに、トランペット四本、トロンボーン四本になるのはずつとあとですよ。どこのバンドもトランペットがふたり、トロンボーンがひとり、サックスが四人とか、不規則でしたから。ぼくたちのバンドはトランペットが三人になつて、そのころで一四、五人ですかねえ。ほとんどいまのオーケストラみたいになりました。

——当時のメンバーで覚えているひとは？

初期にいたのが、高見弘、石川晶、金井陽一(ts)（注8）、竹村繁(tp)、鳥居高登志(tb)あたりですね。

——そのバンドの譜面を山木さんと高見さんが書いていたんですか？

そうそう。

——まだ宮間さんもアルト・サックスを吹いていた？
バリバリとソロは吹きませんけど、譜面はきつちり吹けました。

■ニューハードが東京に進出

——五八年にバンド名をニューハードに変えて、東京に出ます。

あのときは、宮間さんが「東京で仕事をするなら心機一転、バンド名も変えよう」といつて、ジャイヴ・エーセスからニューハードになつたんです。東京もそうですけど、日本がだいぶ復興してきましたから。

——東京に出てるといつても、もともと東京に住んでいたんじょ？

住むのは東京でも、座間とかで仕事をときは、遅くなつて電車じや帰れない。だからそこに泊まつていたの。ジョンソン基地のときだつて、半分くらいのひとは所沢に部屋を借りてとか。あのころ、池袋から所沢まで行くのに一時間以上かかるつてねえ。電車は遅いし、線路も一本だから数も少なかつたし。

——東京に進出したのは、ダンスホールやクラブに仕事を場ができてきたから？

はい。まだコンサートとかはないですよ。あつて、ロードショウをやつてる映画館で合間に演奏する仕事

ですね。そういうのが一番初めの演奏会でした。

——東京に出ようとと思ったときに、いソノテルヲ(送)さんや福田一郎(注10)さんに相談したというお話を、宮間さんから聞きました。山木さんもその場にいらしたんですねか？

仕事の話には関係してないです。バンドマスターの宮間さんが引き受けっていましたから。

——東京に出て、出演場所は決まっていた？

最初は山田プロに所属していました。山田さんは駐留軍の芸能部の通訳で、自分でショウを仕込んでいたひとです。そこからプロダクションを始めて、ニューハードも専属になつたんです。そのひとの紹介でダンスホールに出るようになりました。

——それじゃ、東京に出て最初にやつたのはダンスホールの仕事。

「フロリダ」や「美松」で、月単位の契約でした。一番困つたのがレパートリーにダンス曲があまりなかつたことです。タンゴとかルンバとかワルツとかで、「二分半から三分で終わらない」といけない。ダンサーは踊るとお客さんからチケットをもらつて、そのチケットを帰りにお金に換えるんです。だから一曲一〇分もかかるようなジャズの曲をやつたら、ダンサーからこつびどく怒られる。それで何回かクビにもなつてるんです（笑）。

——長い曲をやつちゃうんですか。

だつて譜面がないんだもん。だから、高見とふたりで寝る間も惜しんでダンスの曲を書いて。一番初めなんて、みんなユニゾンですよ。「この曲はここからここまで」「こちらは全部カット」「こここの曲はソロが全部なし」というようにして、三分で終わるヴァージョンを作つたんです。フォックストロットをやつたら次はルンバで、そのあとはタンゴとか、踊れる曲をダンスのテンポでちゃんとやらないといけない。最後にワルツをやると、次のバンドがそのワルツで受け継ぐ。これが「エンジ・ワルツ」ね。こういうことができるようになってからは、ダンスホールの仕事がいつぱいくるようになりますた。

——お客さんがいないうまではジャズを演奏することもあつたんですか？

(注7) 石川晶(ds 1933~2002年) 松本伸一
(注8) ニュー・パシフィック・バンド、ジャイヴ・エース、「ニューハードを経て66年独立し、ゲンチャーズなどを結成。生誕アーバン・カント・バッファローズなどを結成。その後は四国でジャズ・クラブを開業。
(注9) 金井陽一(ts 1935~2010年) 高校時代から米軍キャンプで活動開始。シャープス&フラッシュ、ブルーコーツ、ノーチェ・クバーナなどを経て、スター・ゲイザース結成。その後は四国でジャズ・クラブを開業。

(注10) 福田一郎(音楽評論家 1930~93年) アメリカ大使館勤務を経て評論家に。ミージック・ライフ、「ミング・ジャーナル」誌を中心活動。コングサートの司会者としても第一个人者となり、60年代以降は東京・自由が丘でライヴ・ハウス「ファイブ・スポット」も経営。
（注11）福井一郎(音楽評論家 1925~2003年) 50年代からジャズ評論を執筆し、60年代以降はロックやボビーピューラー音楽の評論家として活躍。

ありました。そうしないと欲求不満になりますから。メシを食うとなつたら演歌の伴奏でもなんでもやらないきやいけない。ジャズ・コンサートなんか年中あるわけじゃないし。

——でも、東京に出た年に「ビデオホール」のコンサートで出演されて（注1）。これはシリーズでやつて、ニユーハードが出たのが三七回目となっています。

そうですね。ジャズをやるといつたらみんな喜んじゃつて、そういうときは張り切つてやりました。

——その「ビデオホール」に出たときに、宮間さんによれば、ジミー荒木（as p）（注12）さんが訪ねてきたとか。山木さんもお会いになつたんですか？

そのときにはぼくも初めてお会いしました。彼はきちんとした音楽の教育を受けているけど、ぼくはまつたくの独学ですから、なにがどうなつてこうなつてがわからない。「でも山木君、それでいいんだよ。どこも直すところないよ。好きに書きなさい」といつてもらいました。あとは彼が書いた曲を演奏して、それについて教わつたりもしましたね。

——宮間さんによれば、「フラツと来た」ということですけど、どうして「ビデオホール」に来たのかしら？ 駐留軍の芸能関係のひとが企画して「こういうのをやりなさい」ということでのコンサートも始まつたと思いますから、ジャズですし、その関係があつたんじゃないですか？

——その時代、ジャム・セッションはどうでしたか？ 米軍キャンプでやつていたころですが、夜中に日比谷のクラブとかで、店が終わつたあとに有志が集まつてやつてました。みんなが好きなことをやる勉強会みたいな場ですね。ぼくも必ず行つてました。いつも来るのは松本英彦（ls）さんとか秋吉敏子さんとか、（渡辺）貞夫（as）ちゃんとかね。

——当時、自分たちがやりたいジャズのできる仕事はなかつた。なかつたですね。メインがダンスホールで、ジャズが演奏できるといつたら、ニュー・ハードやシャープス＆フラツツや東京キーパン・ボーカイズ（注13）なんかが集まつて、夏場に「日比谷公会堂」でピッグバンド・コンサートをやるとか。でも、そんのは年に一回か二回ですよ。

（注13）49年見砂直照結成のラテン・オーケストラ。80年解散するも、2005年息子和照が見砂和照と東京キーパン・ボーカイズ結成。

ダンスホールの仕事が一段落したあとは、江利チエミや美空ひばり、ほかには越路吹雪（注14）なんかのバックを専属でやるようになつて。それぞれの地域に労働組合があるんですよ。東京だと、江利チエミなら「江利チエミ・ショウ」の前座でジャズをやるんです。終わると、次は横浜、その次はどこのこと。東京や大阪は街が大きいから一ヶ月くらいあちこちでやらないとみんなが観られない。小さな街なら一日だけとか。

それともうひとつ、商店街のクーポンを集めると江利チエミのコンサートに招待されるなんていうのを、暮れや正月にやつてたでしょ。農繁期を避けて、暇になつたときにその地方を回るというね。だから組合や町内で商店をやつているひとたちが横で連絡して、「ここからこまではわたしたち」「そこからあそこまでは俺たち」ということでやつていたんです。そういう仕事が大半でした。

■ジャズだけでは生活できない

——ニユーハードは本当に忙しかつたでしょ。

六〇年代に入るとギャバレーの仕事も出てきましたから。ギャバレーでは銀座の「モンテカルロ」とかね。ビッグバンドを入れられるのは大きな店ですから、有名なところばかり。ほかのビッグバンドもそういうところに取つ替え引っ替えて出でていきました。

——歌謡曲のレコード・ティングもやれば、独自に映画音楽やポップスのアルバムのレコード・ティングもしてたんですね。テレビの仕事もいろいろあつたでしょ。

だんだんギャバレーの仕事を減らして、ラジオやテレビの仕事を増やしていくたといふか、増えてきたんですね。映画もやりましたね。（石原）裕次郎（注15）の映画なんてみんなニューハードですから。今度はそつちが忙しくなつて。それとコマーシャル。

——コマーシャルもやつてたんですね？ これは山木さん個人の仕事？ 資生堂やコカコーラ。そういうコマーシャルの曲もたくさん書きました。

（注12）「西園利之とニユーハード」他「ジャズ・アップ・トザン・ビデオホール」（日本ピクター）で聴ける。58年9月6日と10月4日に開催された「第37回 & 第38回ビデオ・ジャズ・リサイタル」例「コンサート」の実況録音盤で、10インチLPに4枚の曲を収録。

（注15）石原裕次郎（俳優1934～87年）兄慎太郎の芥川賞受賞作「太陽の季節」の端役でテレビ（56年）。次作「狂った果実」（同年）で初主演。歌手としても人気を博し、63年石原プロモーション設立。その後はテレビにも進出。

——「スカツと爽やか『カコー』」も山木さん？

そうですよ。たしづくは影武者だから。それとお芝居の音楽も書いて、演奏もやって。唐十郎（注16）の状況劇場の音楽とかね。

——それはバンドも入るんですか？

録音です。どつちかといえば裏街道です。でも新宿の「コマ劇場」とかの音楽もやりましたから。細川たかし（注17）のショウも全部ぼくがアレンジして、曲を書いて。

——新宿の「コマ劇場」とかは、前半がお芝居で後半が歌謡ショウ。そういうのもやられていたんだ。

そこで歌われる曲の全部ですから。

——『シャボン玉ホリテ』（注18）もそうですね。たとえばザ・ピーナッツ（注19）が歌うときにはそれ用にアレンジを書くんですか？

宮川泰（注20）さんが音楽監督をやつていましたけど、間に合わないときはぼくも書いてました。

——三〇分番組だけど、毎週でしょ。それだけでもたいへんだったんじゃないですか？

生放送ですから生演奏。準備もあるから三日はかかります。スコアをもらって練習をして、当口は朝からみんなで音合わせをして、夕方から本番。

——同じ場所で同時に演奏しないと。

——ということはフロアアシヨウみたいなものですね。

ステージ前のボックスにバンドがいるとか、劇場の中でやつてるみたいなのですよ。

——そのころってたいした音響技術もないでしょ。バンドのマイクは二~三本でやつちやうんですか？

竹竿の先にマイクをつけてね。

——ぶつけ本番で、バンドが強弱のバランスを取つて演奏する。

そのころのミュージシャンはそういうことに長けていましたね。自分たちでバランスを考えて、演奏し

て。歌だつて、モニターなんてないんだもの。このくらいで歌つたらどのくらいのバックで伴奏してくれるとか、そういうことを考えてやつてましたから。

——ところで、先ほど山田プロと仰いましたけど、渡辺貞夫さんも山田プロにいましたよね。その繋がりで共演作を作ったんですか？

彼がアメリカのバークリー（音楽院）から帰ってきて、最初に録音したのがニューハードとですから。

——『家路』（日本コロムビア）（注21）ですね。渡辺貞夫さんはアメリカに行く前にも全曲じゃないけど何曲かをニューハードとレコードイングしています（注22）。

映画音楽集を吹き込みました。そのときは山田プロの専属じゃなかつたかもしません。

——山木さんが影響を受けたギタリストはいるんですか？

ジム・ホールです。最初は影響もなにもなくて無我夢中でしたから、ジム・ホールに影響を受けるのはずつとあとになつてからですけど。

——アレンジをする上で、ジャズの場合はメンバーの個性や特徴を考えるんですか？

そうです。でもね、ぼくの場合はまつたくの自己流だつたんで、書いたものをミュージシャンに「こうやつてください」とは一回もいったことがないんです。そのひとがどういうふうに解釈して演奏してくれるかは任せることです。ジャズってそういうものですから。

——山木さんは〈ふり袖は泣く〉（注23）という名曲があります。

クリスマスの日に仕事が終わつて、そこがうちだつてところでダンプカーに轢かれたことがあるんですね。気がついたのが一月の十五日。うちのヤツにいわせると「そんなことない、意識はあつた」というんだけど、ぼく自身は覚えてないんです。全身の骨が折れて、縊入れ歯ですよ。それで意識が戻つて表を見たら、成人の日ですからみんな着物を着て歩いている。雨が降つていてる日ですね。そのときにふつとメロディイが湧いて書いたのが〈ふり袖は泣く〉だったんです。

——山木さんは前回のインタビューで「日本のものをテーマに、ジャズの語法で書く」と仰つていまし

(注16) 唐十郎（作家 演出家俳優 1940年～）年「状況劇場」旗揚げ。67年6月新宿「ソルトイン」で山口洋輔（ひ）と公演。同年新宿・花園神社境内に紅茶ントを建て「巻お仙 義理人情」はほへと篤（じ）上演し、アンケート演劇の旗手にして、アーティストとして「巻お仙 義理人情」はほへと篤（じ）上演

(注17) 細川たかし（歌手 1950年～）75年（心のこゝ）で「ビューロー」。82年（北酒場）で「第24回日本レコード大賞」受賞。

(注18) 宮川泰（p 作曲家 1931～2006年）渡辺晋（p）シックス・ジョー・ヒット曲を放つ。61～75年日本テレビ系「ラエティ」番組「シャボン玉ホリテ」で司会を務めた。

(注19) 伊藤エミ（姉）とユミ（妹）の双子デュエット。59年（可愛い花）でデビュー。75年の引退まで多数のヒット曲を放つ。61～75年日本テレビ系「ラエティ」番組「シャボン玉ホリテ」で司会を務めた。

(注20) 宮川泰（p 作曲家 1931～2006年）渡辺晋（p）シックス・ジョーズで活躍後、ザ・ピーナッツ他にヒット曲を提供。

（注21）渡辺貞夫（as）が作曲家から戻つた約5ヶ月後に吹き込まれたアルバム。メンバー渡辺貞夫・宮間利之とニューハード八城一夫トリオ・山木幸三郎・前田憲男・渡辺貞夫・高見弘（g）66年3月 東京で録音。

（注22）「宮間利之とニューハード／スクリーン・ヒット・パレード」（東芝）。メンバー宮間利之とニューハード渡辺貞夫（as）・宮沢昭（vcl）・三保徹太郎・山木幸三郎・前田憲男・佐藤光彦（dr）69年3月6日、6月13日 東京で録音。

（注23）「宮間利之とニューハード／ベース・ヘクティヴ」（日本コロムビア）に収録。メンバー宮間利之とニューハード・山木幸三郎・高見弘・前田憲男・佐藤光彦（dr）69年3月6日、6月13日 東京で録音。

た。この曲はブルースです。日本人の持つ感性や情緒をアメリカのジャズと結びつけることは昔からやっていたんですねか？

わざわざ昔から意識してました。

——それはお父さまが琵琶をやっていたことと関係しているのかしら？

どうですかね。自分にはわからないんですけど。

——おおまかにいうと、ニューハードの六〇年代はテレビや歌謡曲の伴奏が多くなったけれど、「ふり袖は泣く」が入った『バースペクティヴ』(日本プロムピア)あたりから本格的なジャズのビッグバンドになっていきます。きっかけはあつたんですねか？

時代の流れですよ。ジャズマンには時代の先端を行つてゐるひとが多いから。マンボ・ズボン(注24)が流行ればいち早く着ていたし。マイルス・ディヴィス(注25)なんてすごいでしょ。ファッシュ・ジョンは最先端で、音樂には電気楽器まで取り入れて。

——六〇年代の終わりごろからジャズ自体も変わってきたんじゃないですか。

そういう動きには自分たちも連動しました。「アメリカのミュージシャンはいまなにをやつてゐるんだらう？」というのはいつも気にしてきました。

■ビッグバンドと共に

——山木さんが影響を受けたオーケストラは？

デイジー・ガレスピーです。昔のバンドですが、そのころにジョン・ルイス(注26)がいたり誰がいたりとか、いろいろいたでしょ。ガレスピーのリズム・セクションがモダン・ジャズ・カルテット(注25)になつたりしてゐるから、あのバンドに一番影響を受けていますね。いソノでルラさんがガレスピーのレコードを持つてきて、「これ、やつたらいいよ」といわれて、初めて聴いてびっくりしたんです。

——それは東京に出る直前？

(注24) 52年ジョン・ルイス
(b)、ミルト・ジャクソン
(b)、バーシー・ヒース
(b)、ケニー・クラーク
(b)で結成。全員が一緒に46～52年デイジー・ガレスピー(注25)のオーケストラやコンボに在籍。

出てきながら聴いたと思います。そのころの評論をやるひとは資料をたくさん持つていて、ぼくらが聴いたことのないものも聴いていましたから。「こま、どういうのがいいの？」つて、遊びに行つては聴かせてもらつて。そういうときにガレスピーのビッグ・バンドのレコードを聴いて、「これは！」と思いました。それから一所懸命コピーをして、「どうなつてんだろう？」と勉強して。

——初期のころを別にしたら、山木さんはずっとオーケストラでやつてきました。マンボでの演奏も合間に

はやられていたんですねか？

トリオでやつたりとか、そういうのは合間を見ていろいろやつてきました。忙しいけど、そういうこともやらないと勉強にならないですから。

——ニューハードがいて、シャープス＆フラツツがいて、このふたつが日本のジャズのビッグ・バンドを引っ張ってきたと思います。シャープのことは意識しましたか？

大意識ですよ。

——六〇年代は映画音楽や当時のヒット曲のレコードを出したりと、同じようなことをやつていたじゃないですか。レコード会社も同じ日本コロムビアでしたし。

やつてきた道は同じです。それにが違うかといつたら、シャープはこういうフレーズのメロディをこうやるとしたら、ニューハードは反対のことをやるんです。アクセントの位置を変えるとか、フレーズの伸ばし方を変えるとか。向こうが短いから、こつちは長くするとか。どつちがいいかではなくて、どつちもいいんです。そういうのは両方で意識して。イントロが出た瞬間に、「アッ、これシャープ」「これニューハード」ってわかりましたよ。

——いい意味でライヴァルだったんですね。シャープがいなかつたらニューハードむかうはならなかつた。反対もしかりで。

そういうことだと思います。シャープからニューハードに来たひともいれば、ニューハードからシャープに行つたひともいますしね。そういう連中に聞くと、やっぱり意識の違いがわかるつて(笑)。

——シャーティの「ノーワード」も聽いていたんですね？

聞いてますよ。ほへと前田慧男（P）さんと誰かと、四人の作曲家で曲を提供する企画なんかもあります。た（英語）。リーダーの原信夫さんは富山のひとで、うちのお袋が富山人なんです。そういう関係で知つててから、原さんとはよく話をしました。

——宮間さんも原さんも海軍の軍楽隊出身でしょ。

ふたりは海軍のときからすいです。宮間さんが入隊は先だつたんです（四年先輩）。

——宮間さんはじめにサックスを辞めて、指揮に専念するよつになつたんですか？

みんなが頑張つてすくなつてあり、迫ひつけなくなつちやつたんです。あと、奥さんからもいわれて、原さんのといふや宮間さんのといふや、奥さんがピアーリード、一緒にバハニヤつけていたんですね。

——それも同じで、すく似ですかね。

——それにしてもオーケストラの作曲を相手でマスターしたのはすんご。

ぼくの時代は学校がなかつたから、却つて発想が自由でした。「いいやつちやいけない」とかがあるかもしれないけど、それを知らないから。シャンソンのアレンジから演歌のアレンジから、ジャズだろうが、タンゴだろうが、そういうのをわけ隔てなくやつたでしょ。

初めてレコードイングしたときに、ヴァイオリンのひとは、「お前、これは弾けないよ。」との書き方じゃダメだ」といわれ、その場で音を出してみて、教わりました。ホルンがFの楽器だとかも知らないで減茶苦茶書いていつて、全部教えてもらひつい。

——だけど、そのぶつ山木さんが早い時点ではオーケストラのハーモニカでやつていたんですよから驚きます。いまになって考えてみる、「いいやつちやいけない」というのがなかつたから。その代わり、どれだけひとに迷惑をかけたか、考えると恐ろしいですね（笑）。

——でも発想は自由で。山木さんが若かったころは、じおかの都合のいい時代で、ハジオかムーブはなつて。いろんなチャンスどころか、場が広がつたでしょ。

——なにをやつても極めてやすからね。だから、こまでも「やつたほうが勝ち」ふ思つてます。あとは驚かせぬといふ。いいやつたらびっくりするだらうが、つい。なにをやるにしても、そのひとつを考えていきました。

——曲のひとは音樂のことで朝まで喧嘩して、いたとか。

ほんとですよ。自分のいんば曲がない。でもその中で山木が一番いいかを決めて、そのために今度はみんなが協力して作つてこく。

——すごい実績があるね！ 「まだまだ」という歌で。脱帽の点が多くあります。

向ひのソーシャンでみんなもすすめん。家中に閉じいわつちやいけないから、表に出でこへんやういなふ。せへなんかいねからですよ。今日は楽しかつたでや。

——ソーシャンねがむいわよおつた。

2015-05-16 Interview with 山木幸三郎 @ 高田馬場「喫茶室ルノアール 高田馬場2丁目店」

(注26) キングで録音した「ピックバンド作戦」61年、編曲は三保敏太郎、前田慧男・山屋清、山木幸三郎、「ベリー・グッドマーン・オペレーション」63年、編曲は前田慧男・山屋清、大西修、山木幸三郎、「ピック・バンド・スノーピーク」65年、編曲は高田慧男・山屋清、第2集(65年)、編曲は高田慧男・山屋清、三保敏太郎・小野崎尊輔、山木幸三郎)がある。